

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
13 de Agosto del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Tello no se meterá

EL PRIISMO SE DESCONCIERTA

Tradicionalmente, en vísperas de cualquier sucesión (por lo menos un año antes), los gobernadores (as) en turno, se metían de lleno a la elección. Lo hizo RICARDO MONREAL ÁVILA, AMALIA DOLORES GARCÍA MEDINA y MIGUEL ALONSO REYES. Es claro, que ALEJANDRO TELLO CRISTERNA no lo hará. Lo que menos quiere son dolores de cabeza, situación que al priismo lo tiene desconcertado.

Y no es para menos.

Y si en una de esas, el mandatario TELLO CRISTERNA intentara meterse a la sucesión, me parece, que lo haría por encima, por su forma de ver la política, es decir, difícilmente lo hará como lo hicieron -por lo menos- sus últimos tres antecesores. Basta ver la historia de 1998 a la fecha.

Todos se metieron.

ARTURO ROMO GUTIÉRREZ y GENARO BORREGO ESTRADA y los anteriores a ellos, no tuvieron esa necesidad (de involucrarse en la sucesión), no se metieron tampoco porque eran los tiempos del PRI total, donde la "oposición" era insignificante, no representaba riesgo de nada. Elegían a su sucesor.

Y ponían la maquinaria a jalar.

TELLO, EL PRINCIPAL ACTIVO

En entregas anteriores hemos consignado que -para bien o para mal- el gobernador ALEJANDRO TELLO CRISTERNA es y sigue siendo el principal activo político estatal en este momento para el PRI, no hay otra figura representativa que les pueda ayudar para la sucesión del 2021.

Es en serio, no tienen a nadie.

Incluso, la propia figura de MIGUEL ALONSO REYES en este momento no es conveniente, pero si lo requieren tendrán que pensarlo dos veces. La irritación social de un sector de la sociedad zacatecana persiste en contra el exmandatario. El PRI debe pensarlo bien antes de invitar a MAR. Así se está leyendo.

La senadora CLAUDIA ANAYA MOTA (aspirante a suceder a TELLO) y CARLOS PAVÓN son los únicos legisladores federales con los que cuenta el PRI zacatecano, aunque, para ser francos, al segundo no se le ve muy metido en el partido. TELLO CRISTERNA, es con mucho pues el principal activo. Son tiempos complejos.

LA DEFINICIÓN SE ASOMA

De acuerdo a los tiempos electorales, la definición del candidato (a) a gobernador en el PRI, podría darse hasta el próximo año, situación que los pondría en desventaja contra la alianza de enfrente que, sólo espera el momento justo para aparecer. La construcción de la alianza marcha al parejo.

La definición podría adelantarse.

Como es del dominio público, tres son los aspirantes a la candidatura: ADOLFO BONILLA GÓMEZ, CLAUDIA ANAYA MOTA y ROBERTO LUÉVANO RUIZ (que no quite el dedo del renglón).

En ese orden se deben poner.

Así las cosas, es complicado ver a un gobernador en turno no estar tan involucrado en la sucesión de 2021, no al menos, como lo hicieron sus últimos tres antecesores. Son estilos, se entiende.

El PRI debe replantear la estrategia.

HASTA MAÑANA.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

¿Los diputados federales son reales o obra de la imaginación?

DIPUTADOS.- Aunque poco, o casi nada, se sabe de los diputados federales zacatecanos, de quienes al momento de la elección fueron una esperanza por el alto número que resultó electo, pero que al final de cuentas ni las manos han metido para apoyar programas como el 3xl, que se cambió a 2xl, además de la pérdida de recursos, fondos y participaciones.

O ¿alguien sabe qué ha hecho Ma. de Jesús García Guardado, Samuel Herrera Chávez, Mirna Zabeida Maldonado Tapia, Oscar Rafael Novella Macías, Jacqueline Martínez Juárez, José Isabel Trejo Reyes, Carlos Pavón Campos, Alfredo Femat Bañuelos, Lyndiana Elizabeth Bugarín Cortés, Carlos Alberto Puente Salas y Frida Alejandra Esparza Márquez?

AGREGADOS.- Aún más, los agregados que son zacatecanos pero que no llegaron por Zacatecas, como Alfonso Ramírez Cuéllar, hoy con licencia porque asumió el cargo de dirigente nacional de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), o Reginaldo Sandoval Flores.

COMUNICACIÓN.- El que mejor espacio de comunicación tiene, en este sentido, es Alfredo Femat Bañuelos, de quien prácticamente diario se sabe de sus actividades, en su mayoría parte de la presidencia de la Comisión de Relaciones Exteriores.

COMISIONES.- Y para muestra, el pasado 5 de agosto encabezó una sesión virtual correspondiente a la Décimo Quinta Reunión Ordinaria de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados, donde dijo que hoy, más que nunca, debe imperar la unidad y la solidaridad entre los mexicanos para combatir al virus SARS-CoV-2 que desafortunadamente continúa arrebatando la vida a muchas personas.

EJEMPLO.- "Es muy importante que prediquemos con el ejemplo en el uso del cubrebocas y el lavado de manos constantes. Y de apoyar en lo que esté en nuestro alcance a las personas que más lo necesitan", subrayó.

EXPLOSIONES.- Dentro de la reunión, se discutió la pertinencia de emitir por parte de esta comisión un pronunciamiento en cuanto a las explosiones presentadas en Beirut y el conflicto entre Armenia y Azerbaiyán y se aprobaron seis dictámenes.

DESERCIÓN.- La otra que ha destacado en información es la diputada federal más joven, que es zacatecana, Frida Alejandra Esparza Márquez, quien en días pasados exhortó a los tres niveles y órdenes de gobierno a coordinarse para prevenir y evitar mayores daños a la juventud a causa de la pandemia del Covid-19 pues, por ejemplo, en materia educativa el país está a punto de regresar al nivel de 2015 por deserción masiva de estudiantes y bajo aprovechamiento derivado del estrés.

INVESTIGACIONES.- Con base en diversas investigaciones públicas, privadas y de organismos internacionales, la legisladora federal zacatecana advirtió que más de medio millón de adolescentes y jóvenes abandonarían sus estudios ante la imposibilidad de costearlos y la carencia de herramientas -como equipo de computación, internet y televisión- para continuarlos aunque fuese a distancia.

ABANDONO.- Ante el próximo inicio del ciclo escolar 2020-2021, citó el estudio "Desarrollo Humano y Covid-19 en México" del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), a su vez basado en datos oficiales, según el cual más de 1 millón 400 mil adolescentes y adultos abandonarían la escuela.

mail(jjesusca@elsoldezacatecas.com.mx)
twitter: @juan_jcastro



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Saldo positivo al final del quinquenio

Si como aseguramos que el sistema político no ha cambiado, se ha de reconocer que las prácticas políticas se mantienen aletargadas en su primitivismo, siempre cargado de antagonismos, odios, venganzas, revanchas y enconos que brotan en las confrontaciones y polarización entre las fuerzas partidistas, entre los gobiernos y sus opositores, como una enredadera de conflictos que son el cuento de nunca acabar.

Frente al proceso electoral 2021 que arranca el 8 de septiembre, el estado se encuentra ya en una situación delicada, tensa y alterada que hace que los escenarios políticos caminen en dirección de los estallidos y aniquilamientos al seno de los partidos, lo que hace previsible una salvaje batalla por la gubernatura, las 30 diputaciones locales, 4 diputaciones federales y los 58 ayuntamientos, disputa que muy probablemente se dará entre el PRI y sus aliados del PRD, PAN y Movimiento Ciudadano, en contra del Morena y sus afines del PT, PES y Verde Ecologista, más otras fuerzas u organizaciones políticas que será adherentes en ambos frentes.

Entre las inquietudes e interés que por el proceso de sucesión gubernamental se acrecientan en los partidos y la sociedad, ya resaltan y se exhiben reacciones de encono, descalificación y rechazo al gobernador ALEJANDRO TELLO, sentimientos o aversiones provocadas a partir de que el mandatario ha sido evaluado por encuestadoras entre los 4 mejores gobernadores del país, lo que necesariamente y por lógica política, traduce potencialidades y fuertes posicionamientos para tomar cruciales decisiones en el último tramo de su gobierno.

Por lo pronto, ante la proximidad del cuarto informe de gobierno del próximo 8 de septiembre, la gente interpreta que su discurso ya contempla haber superado la crisis financiera, evitado el colapso y exaltado austeridad como transparencia, objetivos alcanzados por la visión e inteligente reingeniería financiera aplicada por el Secretario JORGE MIRANDA CASTRO, seguido por los Secretarios VÍCTOR RENTERÍA y PAULA REY ORTÍZ. Incluso y hasta el momento no se ha llegado al extremo de contratar más deuda y en cambio, incrementarán los ingresos propios con impuestos tan irrelevantes y de trascendencia nacional, como los ecológicos y ambientales que se convertirán en otra valiosa fuente de recursos impulsores del desarrollo y crecimiento.

Más sin embargo, los zacatecanos entienden que Zacatecas vive y resiente una precariedad presupuestal que impide desarrollar obra pública, generar infraestructura y apoyar mayormente a los grupos vulnerables, sobre todo ante los demoleedores efectos de las crisis sanitaria y de inseguridad, situación a la que el gobierno federal se resiste a demostrar voluntad política para atenuar el desastre, no de la economía del gobierno, sino de las familias, comunidades, empresarios, comerciantes, servicios turísticos y pequeños industriales que la sufren en verdad.

CON BALANCE Y DIAGNÓSTICO FAVORABLES

Nos parece que estas condiciones críticas y el acertado ejercicio administrativo y financiero, no han sido acaudalados en todo lo que valen como factores de salvación. Al contrario, los adversarios, unos gratuitos y otros furibundos y sistemáticos, todo lo critican, minimizan y descalifican. Para éstos momentos políticos, la consigna es atacar al gobernante y debilitarlo; y otros extremistas quieren verlo con la espada desenvainada, lleno de furia o iracundo, haciendo rodar cabezas por doquier, no acaban de entender ni aceptar que TELLO es un gobernador caracterizado por la prudencia, mesura, el diálogo y la conciliación, no muestra ningún signo de beligerancia, como así lo quieren ver.



Laura Gemma Flores

La puerta de Jano

EDUCACION AMBIENTAL

En este grupo de entregas me gustaría compartir con ustedes la búsqueda que a través de las aulas han emprendido distintos sectores del Estado para allanar los problemas sociales, económicos y políticos que nos atañen. Entre unos de estos grandes problemas y - por cierto, de los cuales los habitantes del orbe, estamos siendo actualmente sujetos de funestas consecuencias- están el medio ambiente y las políticas públicas en materia de salud pública.

Hace unos años en que prestaba mis servicios en la Maestría en Ciencias Sociales de la UAZ y a cuya cabeza se encontraba el ahora Dr. Francisco Valerio Quintero, incursioné en temáticas hasta entonces novedosas para mí y también tuve oportunidad de vincularme a trabajos realizados desde la licenciatura en Ciencias de la Tierra. Como cursaba mi maestría en Arquitectura con Especialidad en Restauración de Sitios y Monumentos, había una asignatura importante que era eje de muchas otras: el medio ambiente y el desarrollo sustentable.

Tras el Informe Brundtland en 1987 se definía el "Desarrollo sustentable como aquel que satisface las necesidades del presente sin comprometer la capacidad de las generaciones futuras", entendiendo algo que por primera vez nos sembraban en nuestras mentes: todo aquello que hagas en el presente tendrá consecuencias en el futuro. ¿Acaso eso lo supieron los purépechas que acabaron con gran parte del bosque que rodeaba el lago de Pátzcuaro en el siglo XVI? No lo creo. Este precepto había sido el resultado de los trabajos de la Comisión Mundial del Medio Ambiente y Desarrollo de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). A México, como siempre, esos acuerdos llegarían tardíamente, pero ya se habían creado institutos especializados dedicados a promover dichos estudios. Uno de los primeros que conocí era el establecido en Pátzcuaro, Michoacán: INIFAB que nació en 1985, y con el cual tuve algún tipo de acercamiento a través de unos investigadores porque me encontraba indagando sobre tipologías de maderas. Esa aproximación fue vinculándome con

otros temas medioambientales, pero a decir verdad nunca recibí una educación formal y mis contemporáneos no me dejarán mentir.

En la siguiente entrega hablaré del panorama educativo en cuestión ambiental en América Latina y México, pero por ahora solo quisiera dejarles una estrofa que aprendí de pequeña de una popular canción que decía: "Yo quisiera no ver tanto verde en la tierra muriendo, y en las aguas de ríos los peces desapareciendo". Me refiero a un tema musical de 1977 que si bien no fue prohibido tampoco era muy popular, pero daba cosas en qué pensar.





José Ignacio Castro

Opositores y gobierno

Por medios periodísticos tanto comerciales como los de YouTube nos enteramos de una intensa lucha entre dos grupos, los opuestos al presidente Andrés Manuel López Obrador y su partido MORENA. Situación que se intensifica preocupantemente.

Es clara muestra de inconformidad que tienen varios miles de personas que no aceptan la forma y esencia del Gobierno Federal, como también es resultado de la regular capacidad gubernamental de políticos que se amparan en la Cuarta Transformación (4T). De ambos lados existe gran molestia cercana al odio mutuo, unos por ser desplazados en las preferencias electorales y el maltrato parlamentario recibido o por considerar que AMLO debe dejar el cargo. Pero con hartazgo a opositores, sobre todo quienes ocuparon cargos en pasados gobiernos federales, fueron ellos mismos quienes generaron las condiciones del rechazo ciudadano pues se

ocuparon más en cumplir con élites económicas y políticas que en mejorar la calidad de vida sobre todo de la población más necesitada, realizaron actos de corrupción ahora dados a conocer por el Gobierno Federal sobre todo en los casos Lozoya y García Luna, en su momento no controlaron la violencia por crimen organizado, aumentaron precio de combustibles e impuestos mediante reformas energéticas y hacendaria. Por el lado de Morena observamos a militantes provenientes del PRD que mantienen sus actitudes de golpeteo a otros militantes con el fin de posicionarse, de algunos políticos en cargos gubernamentales aún no aprenden o de plano son incompetentes y tienen propuestas que no abonan a un sistema de equilibrio político sano y propositivo.

La estrategia político-electoral de prácticamente todos los partidos de oposición consiste en ser muy vigilantes, críticos y señalar con rudeza cualquier error o desatino que comenta el gobierno de AMLO y Morena. Esta es un arma de dos filos pues en su afán de demostrar que son mejores y que aún debieran estar gobernándonos llevan una afrenta directa, atacan con actitudes de odio lo que ellos como militantes y simpatizantes no cuidaron cuando eran gobierno. Pero los miembros de Morena también responden con fuerza y odio pero estadísticamente en menor cantidad, aunque debido a sus errores que cometen abonan para así ser tratados por demás partidos o grupos de actitud radical.

Esta lucha no conviene al ciudadano común, es necesario un ambiente político de respeto partidista y lograr acuerdos parlamentarios para un verdadero desarrollo nacional.

... Y ESTAMOS ANALIZANDO MUY
SERIAMENTE APROBAR LA LEY
ANTI- COMIDA CHATARRA
NADA QUE VER CON OTRAS LEYES.



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Canalizan contra la 4T desesperación ante el coronavirus

El próximo miércoles el gobernador **Tello** estará en San Luis Potosí para acudir a una reunión de mandatarios con el presidente **Andrés Manuel López Obrador**. El tabasqueño sabe que



ALEJANDRO TELLO, gobernador de Zacatecas.

la relación es tensa con los gobiernos estatales. Todos, incluyendo a Tello, están desesperados porque pasan los meses y no hay grandes avances en la contención del Coronavirus ni en la recuperación económica. El dirigente del PRI estatal, **Gustavo Uribe**, recrimina que la estrategia de Gobierno Federal ya fracasó con los cerca de 50 mil muertos que ya dejó el virus en el país, aunque se considera que hay responsabilidad entre los infectados que no se cuidan. Antes de su cita con AMLO, los gobernadores analizan cambios a las políticas para enfrentar la pandemia. Una de ellas es piso parejo para todas las entidades: mismas restricciones y misma semaforización. Y Tello insistirá con peticiones de más recursos para el estado y que el Insabi reabra las contrataciones para médicos.

Intercambio de golpes

Con los sobornos que se dice hubo en el sexenio de **Peña Nieto** y que ahora confiesa el exdirector de Pemex, **Emilio Lozoya**, la 4T está haciendo leña del árbol caído aun y cuando los tricolores ya no están en Los Pinos. Las pandillas del diputado local **Chuy Padilla** y de la senadora **Chole Luévano** recriminan que Zacatecas llegó a ser el estado más priista del país en el sexenio pasado. Así como los morenistas tienen que lidiar con reclamos por su fracaso en el crecimiento económico y otras situaciones que no son ajenas a la corrupción, a los priistas les echan en cara sus historiales oscuros de la era de Peña Nieto.

Expediente SAMA

No solo se habrá de juzgar al secretario del Agua y Medio Ambiente, **Nano Maldonado**, por el fallido proyecto de la presa Milpillas. Hay evidencia de proyectos de infraestructura hidráulica que estuvieron atorados por observaciones que le hacían en la Conagua. Entre ellos que no se justificaban precios contemplados ni la inversión por el número de habitantes, falta de permisos, entre otras cosas. Además, dicen que la SAMA no hizo mucho ante una recomendación de finales del 2017 que llegó de la Profepa a varias entidades del centro del país, para que atendieran el problema de la contaminación de los ríos Lerma y Santiago. En Zacatecas, se

les advirtió que la bronca le competía a los municipios de Pinos y Jalpa.

Sin Arturo Ortiz

Con la promesa de que la alianza del PRI-PAN-PRD sería imparable, la dirigente panista **Noemí Luna** se ha reunido con algunos aspirantes a entrar en la coalición. Ya tuvo reuniones con dos de la capital: el priista **Juan Carlos Pérez** y **Alejandro Enriquez** de la Coparmex, quien pidió abrir la coalición a perfiles ciudadanos; y con **El Antorcho Ávila**, muy apuntado para Guadalupe. Según Noemí, la alianza va p'a delante, aunque ya no incluiría al perredista **Arturo Ortiz** como uno de los principales negociadores, ante el próximo relevo en la dirigencia del partido amarillo.

Combinaciones

En algunos análisis técnicos, derivado de revisiones a encuestas, se han detectado factores interesantes en el voto combinado que influirán en la cosecha de votos de una alianza, en caso de que se llegue a concretar. A pesar del cacicazgo de **Chabelo Trejo** y La Sagrada Familia en el PAN, quienes tienen afinidad por este partido en Zacatecas son "los más fieles" y tienen poca predisposición a votar por otras opciones, en especial por Morena; los que simpatizan con el PRI, un poco más abiertos, sienten un peculiar rechazo hacia el PT; los morenistas, evidentemente lo canalizan hacia el PRI. El problema para la súperalianza es que los que suelen votar por el PRD, ubican al tricolor como la última de sus opciones.

Los neutrales

Los comisionados del IZAI, **Fabiola Torres**, **Julieta del Río** y **Samuel Montoya** celebran que cada vez haya más herramientas para facilitar la consulta de datos públicos. El instituto no es el que entrega la información, sino los sujetos obligados a quienes la piden. El IZAI vigila que no haya opacidad ni intentos por esconder información de carácter público. Con la apertura que hay en los sistemas de transparencia, en realidad no hay situaciones de datos "clasificados" que los comisionados tengan y el resto de los mortales no.

Runrunazos

Un regidor de Morelos intenta enviar un mensaje a los demás dobleteadores de los cabildos. El tal **Braulio Alberto Enriquez** dice que no tiene porqué renunciar ni pedir licencia de su chamba en el magisterio y puede cobrar dos salarios. Pero el edil no sabe que ya han sido observados algunos de sus colegas por esta situación en Jalpa y Tlaltenango. * Villanueva es de los ayuntamientos más estrictos para combatir la propagación del Coronavirus. Para acciones como los cercos sanitarios y reparto de gel, el alcalde **Miguel Torres** toma en cuenta a sus asesores **Heladio Verver** y **Ernesto Alvarado**.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

Tarea política incumplida La respuesta colectiva a la pandemia en Zacatecas no es la que se necesita

Zacatecas enfrenta en su territorio las consecuencias de un sistema de salud descuidado durante décadas, una parte de su precariedad se origina en la política seguidista de humores sexenales federales, sin asumir que una política de salud implica diagnósticos locales en permanente actualización y respuestas diseñadas y aplicadas por y para los zacatecanos.

Un pueblo minero tiene riesgos sanitarios distintos a un pueblo de pescadores, la atención a las particularidades con fines de gestión complementaria con la Federación significan que desde el gobierno de Zacatecas se dictamina lo que nuestras particularidades requieren.

No aprovechamos la tardanza del virus concentrando los esfuerzos en lograr el comportamiento colectivo para frenar el contagio, tal es la aportación local al alcance, lo demás, corre a cargo de la política general de asegurar capacidad hospitalaria, ventiladores e insumos médicos para todo el país, renglón en el que Zacatecas todavía no está cerca del desbordamiento, a pesar de que la tasa de mortalidad por la pandemia es superior al promedio nacional en estos momentos.

En cada parte del mundo el resultado frente a la pandemia depende de la respuesta colectiva, lo vemos país por país, estado por estado, municipio por municipio: el núcleo de la estrategia es el mismo para todos los rumbos y tiene la misma procedencia: la Organización Mundial de la Salud.

Una división de tareas derivada de la emergencia confiere la tarea a políticos en el gobierno y, a opositores, la responsabilidad compartida de promover el comportamiento colectivo idóneo para frenar los contagios al ritmo que la otra crisis, la económica, lo permite. En ese terreno, la clase política local no logra inducir en el grado necesario el comportamiento colectivo cotidiano que la situación reclama.

Otra tarea estratégica corre a cargo de autoridades, médicos y enfermeras, hay una abnegada entrega de este frente de batalla en permanente riesgo de sucumbir si la clase política sigue incumpliendo su tarea de propiciar el comportamiento colectivo requerido. No hay médicos y enfermeras en número suficiente y aunque se dispone de recursos y contrataciones: no hay a quién contratar, según lo externan las propias autoridades; se paga el precio de décadas de rechazo anual de jóvenes en su intento de estudiar Medicina Humana en la UAZ, los dejamos morir solos y ahora pagamos el precio.

La imposible predicción

La predicción científica con respecto al comportamiento de la pandemia se viene

modificando para mal, ya tenemos más del triple de contagios y fallecimientos en nuestro territorio de lo originalmente previsto y el más reciente pronóstico recorre del 4 al 17 de octubre el pico de la pandemia y anticipa su presencia hasta concluir la primera mitad del año próximo y no descarte usted que una vez más se queden cortos los científicos.

Quienes atacan los pronósticos rebasados no toman en cuenta que la variable determinante en el comportamiento de la epidemia es la respuesta de la población, allí donde se impone el regreso masivo a las playas y las fiestas privadas, las reuniones políticas y la actividad laboral sin sana distancia, no hay pronóstico posible.

Cinco meses después de la emergencia, los zacatecanos no estamos ni a la mitad de la pesadilla; la población no puede mantenerse más en confinamiento; la educación a distancia medio salvará la situación: es aconsejable hacer un alto en el camino para mejorar el desempeño de la clase política como responsable principal de la respuesta colectiva; si sus mensajes son los pertinentes, si sus reyertas son inoportunas, si sus omisiones no han sido contraproducentes.

La clase política incurrió, al principio, en exhibicionismo ridículo con acciones concebidas para "dar la nota" en competencia de egos mediáticamente alimentada, tan irreflexiva actitud se entiende porque el político contemporáneo es educado para cacarear el huevo, no para ponerlo, para parecer, no para ser.

Futuro incierto

Vivamos la emergencia con sentido de urgencia, usen las estructuras públicas, Sizart, los convenios de publicidad, la concurrencia de esfuerzos públicos y privados

Es menester que el gobernador ejerza su legítimo liderazgo con los 58 presidentes municipales para lograr el comportamiento colectivo para frenar la pandemia, al mismo tiempo que se atiende la economía mediante la promoción de la solidaridad como manifestación de instinto de conservación elemental.

La ayuda real que se le puede dar al sacrificado personal que atiende a los enfermos de COVID-19 en Zacatecas es frenando el número de contagiados. La ayuda real que se le puede dar a las empresas es frenando los contagios.

La disciplina social de los Zacatecanos acortará o alargará la emergencia sanitaria; la disciplina social es requisito previo de la reactivación, convengamos a todos.

Sin liderazgo, caminamos sin rumbo.

Nos encontramos el lunes en Recreo

Justicia de verdad

José Luis Guardado Tiscareño* 

Durante los últimos días la pandemia por Covid-19 ha empezado a ser desplazada de la agenda pública y los medios de comunicación para darle lugar al proceso judicial que se encuentra en curso en contra Emilio Lozoya, quien fuera director de Pemex durante el gobierno de Enrique Peña Nieto. El exfuncionario es acusado por los delitos de operaciones con recursos de procedencia ilícita, asociación delictuosa y cohecho; es señalado

por ser partícipe de actos de corrupción relacionados con la empresa Odebrecht, entre otros señalamientos que le valieron ya una inhabilitación para el ejercicio de la función pública por 10 años.

Luego de su aprensión en España y su posterior extradición, surgen en el imaginario político nacional por lo menos dos versiones del trasfondo de este caso. Sin duda, la primera de ellas deja ver la urgente necesidad de justicia ante casos de corrupción de altos funcionarios, que hasta el momento se han caracterizado

por quedar impunes, y en segundo lugar, la posibilidad ante las características mediáticas que se han implementado, como una persecución política con fines de distracción a los problemas que atraviesa el país y la intencionalidad de incidir en la popularidad del presidente.

A pesar de los discursos presidencialistas que presumen un cambio de régimen y de conductas que en el pasado caracterizaba, sobre todo a los gobiernos priistas, hoy pareciera que siguen implementándose estrategias tan nefastas como ridículas, pero en ocasiones sumamente eficaces como las llamadas “cortinas de humo”; en medio de la peor pandemia que la humanidad ha afrontado en los últimos años, donde sus consecuencias sociales y económicas han sido desastrosas, dejando entrever errores en la estrategia y en las acciones del gobierno, por lo que se ha optado por utilizar temas como el descrito o incluso absurdidades como la rifa del avión presidencial.

Estas estrategias, aunque para muchos expertos en política pudieran ser recomendables y eficientes para el manejo de crisis, lo cierto es que no dejan de ser prácticas nefastas y sumamente cuestionables, sobretodo en gobiernos que presumen de ser honestos y diferentes, donde la propaganda es recriminar estas mismas acciones en los gobiernos del pasado y negándolas en el presente, a pesar de la obvedad de la realidad.

Sin embargo, el caso Lozoya y sus últimas declaraciones donde se denuncia a personajes como Videgaray y al mismo Peña Nieto cumplen con las características propias de convertirse en una cortina de humo más, pues la misma exhibición pública del caso y de sus implicados pudiera poner en controversia el debido proceso judicial, manteniendo y reproduciendo los vicios del pasado, donde lo político se sobrepone a lo legal y lo mediático a la debida procuración de justicia.

Es importante señalar que la sociedad mexicana está deseosa de que se aclare y en el caso de que se comprueben los señalamientos en torno a todos los casos de corrupción que giran sobre Lozoya se castiguen, pero también es necesario transitar a una nueva forma de gobernar, donde las cortinas de humo o las cajas chinas ya no sean utilizadas para distraer la atención y jugar con la inteligencia del mexicano.

SPUTNIK V // POR WUISHO



17 mil millones desviados

Eduardo Ruiz-Healy* 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) informó ayer que congeló las cuentas del dueño de la Confederación Libertad de Trabajadores de México, Hugo Bello Valenzo, quien ha sido acusado de homicidio, secuestro y extorsión, entre otros delitos.

El exvoceador, excarpintero y exalbañil aparentemente descubrió que ser líder sindical es el mejor camino a la opulencia ya que, de acuerdo a la UIF, "Utilizaba el sistema financiero para dispersar los recursos que obtenía de sus actividades criminales. Manejó a través de prestanombres a cuatro personas morales a las que les inyectaba los recursos provenientes de los ilícitos con los que se encuentra vinculado (...) durante la operación de este grupo criminal, se registraron depósitos bancarios por mil 252 millones de pesos, así como retiros por mil 844 millones de pesos, de los cuales destacan 483 millones de pesos en efectivo".

De acuerdo con un reportaje

que apareció el 7 de enero pasado en el diario *El Universal*, la organización sindical de Bello Valenzo junto con el Sindicato de Trabajadores del Transporte y de la Construcción, Similares y Conexos de la República Mexicana (SITRAM), controlaron la venta de materiales de construcción y su transporte al interior del terreno en el que se construiría lo que iba a ser el Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM).

Lo anterior permitió un desvío de 17 mil millones de pesos que "fue investigado por la Policía Federal y cuyas conclusiones fueron entregadas al Órgano Interno de Control del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México (GACM) —encargado de construir el NAIM— a la SFP y a la PGR" y que en él participaron Raúl González Apaolaza, exdirector general de Obra del NAIM, y Carlos Noriega, exdirector general de Administración de GACM. Curiosamente, González Apaolaza es miembro del SITRAM y

nunca lo declaró al ser nombrado director de la obra.

Cuestionado sobre el asunto el mismo día en que se publicó todo lo anterior en el citado diario, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que esa mañana lo había revisado durante su reunión con su gabinete de seguridad y añadió: "Vamos a investigar y mañana tendremos mayor información".

Han transcurrido siete meses desde que se le informó a AMLO sobre ese probable desvío de 17 mil millones de pesos y ayer actuó la UIF al congelar las cuentas bancarias de uno de los involucrados. La UIF no informó si también se congelaron las de la Confederación Libertad de Trabajadores de México o de los exfuncionarios del GACM y del NAIM arriba mencionados.

Hasta el momento, nadie ha sido detenido. Este es solo uno de tantos actos de corrupción del sexenio de Enrique Peña Nieto.

*Twitter: @ruizhealy

La militancia recupera el control del PRI

Alejandro Moreno* 

Alto está concentrando las decisiones", "se otorgan poderes supremos al líder nacional", "se busca imponer candidatos y alianzas", "se erigió en el gran autócrata", "pone al PRI al servicio de la 4T".

Ésas son algunas de las aseveraciones que han realizado algunas personas tras la aprobación en el Consejo Político Nacional del PRI de la reforma y adición a 41 artículos de nuestros Estatutos, y debo responder con toda contundencia, claridad y compromiso que se equivocan, eso no es lo que busca la decisión colegiada de los sectores que no solo ha tomado el Consejo Político Nacional del PRI, sino también los Consejos Políticos Estatales.

El objetivo es justamente el contrario: evitar a toda costa que otros partidos y personajes políticos, ajenos a la militancia del PRI, influyan en decisiones

que solo nos concierne a las y los priistas.

Quienes le han fallado al PRI, esos que son los campeonos de las plurinominales que, desde las sombras de sus mansiones, en medio de sus privilegios y escondidos, pretenden dirigir por control remoto a detractores porque ellos no tienen credibilidad ni legitimidad para hablar con la militancia.

Ya no más acuerdos en lo oscuro ni colados en nuestras listas. Quienes se fueron del PRI, que se arreglen como puedan, pero no pretendan seguir beneficiándose de él.

Se equivocan quienes señalan que desde la dirigencia nacional se busca imponer candidatos, pues desconocen la naturaleza, lógica e historia del partido político más grande de México y con mayor futuro: nuestra fuerza no está en los cargos ni en los privilegios, sino

en la militancia.

Pobre de aquel o aquella que busque imponer candidatos en el PRI, porque se topará con la militancia mejor organizada y más numerosa del país.

Es momento de que el PRI respete, honre y valore a su militancia de a de veras. ¡Nunca más plurinominales a oportunistas! ¡Nunca más dirigencias sin la participación decisiva de mujeres y jóvenes priistas! ¡Nunca más cuotas de cuotas! ¡Nunca más candidaturas para personas culpables de ejercer violencia política de género!

El covid-19 no detiene al PRI, como tampoco lo hicieron quienes buscaban conservar sus nichos de poder

El PRI está listo para defender con más brío al pueblo de México frente a los embates de un gobierno irresponsable, incapaz y anquilosado.

*Presidente Nacional del PRI

El caballero de la noche

Enrique Martínez y Morales*

La mayoría de los superhéroes que conocemos desde nuestra niñez tienen en común el luchar permanente contra el mal. Lo hacen manteniendo la secrecía de su identidad ya que actúan al margen de la ley.

Quizá el caso más emblemático es el de Bruno Díaz, quien de pequeño presencié el asesinato de sus padres a manos de bandidos. Desde entonces, el niño huérfano se preparó físicamente, destinó la fortuna que heredó para tomar la justicia por cuenta propia y se convirtió en Batman, el Caballero de la Noche.

Es probable que por la influencia de esos personajes ficticios en nuestros años mozos no nos preocupen, y a veces hasta sean motivo de celebración, las noticias sobre linchamientos públicos a supuestos maleantes.

El pueblo se erige en ministerio público, juez y jurado. Sin derecho a una defensa, el acusado es golpeado, vejado y, a veces, ejecutado por la turba. En ocasiones es captado en flagrancia por muchos; otras, el solo dedo flamígero de uno es razón suficiente para caerle a palos. ¿Todos los señalamientos de ese tipo han sido libres de errores o de dolo? Lo dudo

mucho. De hecho, una de las razones para abrogar la pena de muerte de nuestro sistema judicial fue precisamente las imperfecciones y fallas de este.

Claro, hay una línea muy marcada entre justiciar por venganza a un presunto agresor y actuar en legítima defensa de nuestra familia y nuestro patrimonio.

En ambos extremos en el espectro ideológico, tanto en el sistema absolutista defendido por Hobbes, que legitima las monarquías, como en el republicano referido por Rousseau para dar vida a las repúblicas, tanto los súbditos como los ciudadanos ceden muchos de sus derechos y libertades, salvo el de la vida, a condición de que el Estado vele por su seguridad.

Max Weber definió al Estado, hace más de un siglo, como el ente que posee el monopolio legítimo de la violencia. Si queremos vivir en orden y armonía, nadie más puede ejercer esa función reservada exclusivamente para la autoridad: ni los delincuentes, ni las autodefensas, ni el pueblo, ni los superhéroes... ni siquiera el Caballero de la Noche.

*Centro de Colaboraciones Solidarias

OBLIGATORIO // POR LEÓN





José Manuel Balderas Castañeda, presidente del Concejo Municipal Zacatecas Capital de la Federación de Organizaciones Sociales de Zacatecas (Foz) y el ingeniero Julio Cruz Hernández, desayunando en el restaurante Vips.



Los licenciados: Ana Claudia Palacios Leños y Mauricio Fernández Rosales, desayunando en el restaurante Vips.



El doctor Miguel Caldera Perales y Alberto Campos Díaz, desayunando en el restaurante Acrópolis.



Estrategia Conjunta

Por Silvia Montes Montañez



LA INCIDENCIA criminal en Zacatecas está desbordada. *Ha aumentado hasta un sesenta por ciento, con respecto al año 2019; y no existe maquillaje de cifras.* Es el propio Gobernador Alejandro Tello quien reporta el dato y realiza gestiones de alto nivel para atender el problema.

¿QUÉ PUEDE hacer un mandatario estatal para afrontarlo? Los más críticos simplemente *le endosan todo al gobernador y lo señalan como incapaz de acabar o por lo menos reducir el fenómeno.*

LO MÁS FACIL es criticar y descalificar. Yo le pregunto ¿Usted le entraría a un desafío de esa magnitud? ¿Confiaría en el equipo que lo rodea a ojos cerrados? ¿Ese mismo equipo cómo afronta la situación?

EL TEMA es de fondo. De mucho fondo. La contención es una vertiente pero *cuando llegan a las cárceles se escapan* porque son superiores. Ya vimos un pequeño ejemplo en la exhibición de la fuerza de “El Marro” amenazando al “Mencho” con el tema del huachicol.

UNO ya cayó pero la plaza le quedó perfecta al otro. Los cito como ejemplos bastante ilustrativos sobre *la dimensión del desafío* ¿Qué hace un gobernador en un escenario de esta naturaleza?

Y LO QUE viene...

LA GENTE se está quedando sin dinero. Los micro y medianos empresarios están enfrentando un momento inédito de crisis que lleva a los que menos tienen a la desesperación y los hace proclives a la delincuencia.

¿DÓNDE estará la salida? Me parece que

mucho tienen por hacer los integrantes del Poder Legislativo. *Tienen que elaborar leyes rotundas, innovadoras, serias,* que realmente contengan a la delincuencia y junto con esta posibilidad reforzar las cárceles del país.

VOLVIENDO a Zacatecas, lo que hay es gestión y el Gobernador Alejandro Tello se reunió con Alfonso Durazo, Secretario de Seguridad del país para recordarle la trascendencia de *la participación de la Guardia Nacional* que debe sumarse a los trabajos de la Policía Estatal, Metropolitana y de Investigación.

PREGUNTABA líneas arriba qué puede hacer un gobernador y encuentro que la respuesta es *solamente gestiones.*

ES IMPRESCINDIBLE incrementar la contención, porque ir a una batalla sin la fuerza de las armas, sería patético. Incluso pienso que no estamos preparados para entrar en una dinámica de esta dimensión.

EN TODO CASO, el Gobernador Alejandro Tello se reunió pues en la Ciudad de México con el Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo Montaño, con el fin de *revisar los resultados de la estrategia conjunta* de combate a la delincuencia y prevención del delito.

ACOMPAÑADOS por el Subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía Berdeja, las autoridades se enfocaron en *intensificar los trabajos* para la reducción de delitos de alto impacto, como son el secuestro y el homicidio. La Situación, reitero, es de fondo y no es asunto solamente de voluntad política.

Nos encontramos mañana en la **7 de Página 24**

Importancia de la Industria Automotriz

Por Claudia Corichi



La industria automotriz es en la actualidad una de las más importantes en nuestra economía, pues resulta fundamental en el desarrollo regional, la generación de empleo y el ingreso de divisas; razones por las cuales, a partir de la última semana de mayo, se permitió a los productores retomar sus operaciones al ser declarada esta industria como actividad esencial.

No obstante, la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA) estima que al cierre de este año el desplome de la industria sería alrededor del 30% respecto a 2019.

Las cifras más recientes del INEGI ilustran que en el sector de los vehículos ligeros -el más representativo de esta industria-, hay una contracción importante: en el periodo enero-julio de 2020, respecto al mismo periodo del año anterior, la producción cayó 35.5%, las ventas se redujeron 31.8% y las exportaciones se desplomaron 36.83%. Estas cifras están superando los peores episodios que ha tenido esta industria, ubicados en 1995 (-18.8%) y en 2009 (-27.6), como consecuencia de la devaluación del peso de diciembre de 1994 y la recesión mundial de 2008-2009, respectivamente.

Sin embargo, la crisis económica no es el único reto que enfrenta esta industria que aporta el 3.7% del PIB nacional, pues con la entrada en vigor el 1° de julio del Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) las empresas están modificando algunos de sus esquemas, ya que el tratado (después de tremendos debates) establece

para los vehículos ligeros un mínimo de 75% de contenido hecho en América del Norte (actualmente es del 62.5%), así como el 70% de compras de acero y aluminio regionales. De no dar cumplimiento a las nuevas reglas, los productores mexicanos tendrían que pagar aranceles de entre 4% y 25% para poder exportar hacia Estados Unidos, y no debemos perder de vista que el 80% de las exportaciones de la industria automotriz nacional se destinan a Estados Unidos de América.

Aunque cerca del 60% de las materias primas que utiliza la industria automotriz son importadas, su demanda de insumos nacionales tiene una gran importancia. De acuerdo con la Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores (AMDA), esta industria impacta en el 64% de todas las ramas de actividad, provocando una gran derrama económica y dando empleos a casi dos millones de personas en sus diversos segmentos: servicio de reparación y mantenimiento automotriz (490 mil), comercio automotriz (516 mil) y fabricación de automóviles, camiones y autopartes (898 mil).

Los efectos, primero de la contingencia sanitaria y su consecuente crisis económica, y luego los cambios en el T-MEC, aconsejan proteger a esta industria con políticas económicas focalizadas que eviten la pérdida de miles de empleos y mantengan el dinamismo regional que este sector de la economía representa para muchos estados de la nación. Su protección es un asunto de Estado.

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“Yo sostengo, parezco disco rayado, pero como durante mucho tiempo no se habló del tema, tengo licencia para reiterar que el principal problema de México era la corrupción, durante mucho tiempo fue lo que dio al traste con todo, es la causa principal de la desigualdad social, de la desigualdad económica, por la corrupción hay pobreza, por la corrupción hay una monstruosa desigualdad, por la corrupción se desató la violencia”:
Andrés Manuel López Obrador.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Miércoles 12 de agosto de 2020.- Rezo, oro, ruego, imploro, pido a los milagrosísimos San Hipólito mártir y San Antiocho de Lyon me bendigan y protejan a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz y la tranquilidad prometida; promesas firmadas mediante un contrato con Zacatecas por don Alejandro Tello Cristerna hace más de 4 años cuando andaba en campaña: “Si no cumplo, ¡me voy!”, firmó, defraudó y se burló de la ciudadanía.

TAMBIÉN PIDO que Los Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus letales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

Y QUE MAÑANA Jueves (hoy) sea un hermoso día de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad, prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

De Tello, no he visto una Promesa Cumplida

“NO HE visto que haya cumplido o sobresalido alguna medida de este gobierno, no hay nada y esto viene a agravar por la parálisis de la pandemia. Alejandro Tello ha sido un gobernador gris, un gobernador que nunca supo cómo gobernar el estado: la economía no creció, viajó al extranjero para ‘traer inversiones’, y yo no he visto nada concreto y, por el contrario, las maquiladoras que están instaladas están despidiendo gente”, aseguró don José Santos Cervantes, líder del Frente Social por la Soberanía Popular (FSSP), en entrevista con nuestro compañero reportero Manuel Medina Castro, que hoy miércoles publica nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**.

PERO HAY más, les leo:

**Mi Jardín de Flores
Ni una Promesa Cumplida**

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna



Ismael Camberos Hernández



José Santos Cervantes



Abraham Castro Trejo

“LA SEGURIDAD pública está por los suelos, cada día crece la violencia, entonces, considero que el gobernador Alejandro Tello no cumplió ninguno de sus compromisos que firmó ante notario”, ¿qué les parece?

-PUES QUE sólo le faltó el epitafio: “Aquí yace el gobernador Tello que que no supo gobernar, que no cumplía su palabra, que fomentó la corrupción y la impunidad y que convirtió a Zacatecas en un gigantesco panteón”.

-EL EPITAFIO le queda Al Tello como anillo al dedo, pero se me hace precipitado ya que su quinquenio le queda un año un mes, pero lo que declaró José Santos es muy acertado: lo que Tello no hizo en cuatro años, no lo hará en uno. Eso es hablar con lógica. Además de que yo veo a Al Tello muy quedado, sin ánimo de hacer algo que pueda levantar el estado y a su propia imagen: bastaron cuatro meses de encierro en su casa blanca de Bernárdez -por miedo a la

-BIEN DICE el dicho que “santo que no es conocido, no es adorado”, y “El Pinocho de Bernárdez”, no es de cercanía con la gente, al narizón no le gusta mezclarse con el pueblo; si le gusta viajar pero a Estados Unidos-.

-¡DIOS DE mi vida! Entonces serán cinco años de retroceso, porque “ya inmersos en el proceso electoral -como bien lo dice don José Santos- menos va a trabajar don Alejandro”, y tampoco cumplirá compromiso alguno-.

-ES CORRECTO, y también lo dice el José Santos: “El Único compromiso que podría cumplir (Alejandro Tello) , y no se atreve a hacerlo, es el de renunciar si no cumplía, pero nunca lo va a cumplir porque solamente fue una frase de campaña”, lema con el que defraudó al pueblo-.

¿Por qué Al Tello es tan Pachorrudo

TENGO AÑOS preguntándome: ¿por qué Al Tello es tan pachorrudo, tan indolente, ante la violencia y la inseguridad, que cada día cobra vidas y más vidas, muchas de ellas de gente inocente, como las y los estudiantes de la BUAZ? Todos los días, reitero, se cometen asesinatos y al narizón le vale una pura ching... (censurado), ¡Ah, pero nomás a su esposa Cristina le hacen una manifestación porque a la “Primera Dama” se le ocurrió dejar sin despensas a cientos de familias pobres del municipio de Pánuco, y de inmediato Al Tello ordena que el alcalde del lugar y otros funcionarios sean detenidos, esposados, privados de su libertad, desnudados y fotografiados como si se tratara de los más peligrosos delincuentes, pasándose por el arco del triunfo el Fuero Constitucional, y los derechos humanos del presidente municipal Abraham Castro Trejo.

NO SE vale, ¡carajo! Pero a los narcos no los toca ni con el pétalo de una rosa.

Enésima Mujer Asesinada a Balazos

AYER, AL filo de las 2:00 de la tarde, una caterva de narcosicarios que tripulaban varias camionetas tiraron la puerta de una casa ubicada en la colonia Patria y Libertad, asesinaron a balazos a una indefensa mujer y tranquilamente huyeron del lugar.

VECINOS, indignados, llamaron al Sistema de Emergencia 911, reportando el cobarde asesinato y la movilización de elementos de la policía Metropol y PEP, no se hizo esperar.

PARECÍA que todo era una copia de todos los asesinatos que ocurren, pero esta vez no fue así: de pura ching... (censurado) una patrulla que circulaba por calles de la colonia Emiliano Zapata, avizó una de las camionetas reportadas y ahí mismo comen-

pandemia- para que la gente se olvidara de él. Si usted le pregunta a un niño de primaria cómo se llama el gobernador, no sabe.

SI USTED va a Concha del Oro, el Salvador, Melchor Ocampo, Mazapil o los municipios del sur como Mezquitil del Oro, Moyahua, Trinidad García de la Cadena, le contestarán que es Ricardo Monreal, Amalia García o Miguel Alonso y otras le dirán que no saben-.

-NO EXAGERE, don Roberto, no exagere-.

-NO, NO exagero, a ver: ¿cuántas veces Al Tello ha venido a Chalchihuites como gobernador de Zacatecas? Yo no recuerdo. Ayer le pregunté a un niño de 12 años que quién era el gobernador del estado y me contestó que Laura Nava-.

-¡LA ALCALDESA!-.

-ESA MERA.

Viene de la Página 9

zó la persecución.

EN LA HUIDA, una de las camionetas chocó contra un carro y luego contra un tráiler, para de inmediato iniciar la balacera que terminó con dos policías y un narcosicario heridos. Al resto de los delincuentes no les vieron ni el polvo.

ASÍ ES que sólo apechugaron al herido. Herido que, si lo saben interrogar, les dará pelos y señales no sólo de sus cómplices en el asesinato de la mujer, sino del resto y nombre del cártel, así como por qué la mataron.

POR CIERTO que para dar a conocer este "triunfo": una mujer asesinada y dos policías heridos a balazos y un "prisionero de guerra", el "Mayo" Camberos hizo llegar a todos los medios de comunicación, excepto a **Página 24 Zacatecas**, un extenso boletín de prensa, según él, por órdenes de su patrón el señor "bobernador".

Y DICEN que hay "democracia", "trans-

parencia" y "libertad de prensa", jajaja, sí Manuel.

POR CIERTO: es la primera ocasión en que informan el nombre de un detenido y sus antecedentes penales completos:

EL QUE se enfrentó e hirió a dos policías estatales se llama Félix Ramón, quien este mismo año fue encarcelado por "POSESIÓN DE ARMA DE FUEGO Y DROGAS, ADEMÁS DE AGREDIR A POLICÍAS PREVENTIVOS DE FRESNILLO".

-¡DIOS DE mi vida! ¿Entonces por qué ese señor salió de prisión tan pronto?

-**MIRE, MADRE** Teresa, el gobierno de Al Tello, está tan podrido que el Ministerio Público integra -cambio de una lana, claro está- la Carpeta de Investigación con muchos errores y omisiones, que el juez de la causa no encuentra delito alguno y lo tiene que dejar en libertad-.

-¡**QUÉ BARBARIDAD!** Lo cogen con pistola, drogas, golpea a representantes de la ley y lo dejan libre a las primeras de

cambio-.

-**PUES NOMÁS** para que vea que tan podrido está este pin... (censurado) y culey gobierno tellista del "Si no cumplo, ¡me voy!", que en campaña electoral por el Gobierno de Zacatecas, juró y perjuró que no tenía nexos con el narco, pero que ahora el que manda en Zacatecas es, precisamente el narco. Y comprobado está.

-**BUENO, YO** me voy. Se quedan con Dios y María Santísima-.

¿25 de Octubre no se Olvida!

¿DÓNDE ESTÁN, dónde están?

"**HOY MIÉRCOLES** 12 de agosto se cumplen dos años y 291 días de la desaparición forzada de los "empleados" de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso (agregar anexo de ayer)

FUE EL 25 de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

EL 30 DE enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

P.D.

SI DON Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas "científicas" para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

OTRA:

A COMO están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaica los que los desaparecieron?

SEÑOR GOBERNADOR, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran Dirían que...





EDUCACIÓN SEXUAL Y LOS SÍNTOMAS DEL HONDO PROBLEMA EDUCATIVO

No hace ni una generación en la cual se entendía el ejercicio de la sexualidad ligado al matrimonio, y este último a la reproducción y cuidado de los hijos. Por eso, al inicio de la llamada 'educación sexual' en las escuelas, se reducía a entender los procesos de la reproducción humana. Era notorio que los contenidos eran articulados en informarse sobre la anatomía de 'los aparatos reproductores'. Era un visión muy reductiva y efecto de los supuestos de un marco de moralidad casi victoriana.

Ahora se ha despertado la necesidad de visualizar la sexualidad como un componente de la afectividad. No se puede hablar del sexo sin explicar el tema de los sentimientos, las emociones, la socialización y la libertad de cada uno, el amor y sus variantes, y algo esencial: el papel del sexo en la edificación de la personalidad. Y los objetivos de una educación que forme actitudes de libertad, responsabilidad, tolerancia y afirmación de la diversidad. La educación que mencionamos arriba suponía que sexo era entre un hombre y una mujer en

un contexto matrimonial. Ese marco ha quedado muy pequeño. Y los métodos de manejo de los contenidos son muy innovadores también, en los cuales se prefieren los talleres y formas de enseñanza participativa.

En suma, el marco de la educación sexual no es una mera clase de la anatomía de la reproducción humana, sino toda una ética del saber vivir. Esto es, la sexualidad entre los saberes esenciales para aprender a vivir. Para evitar los males que ahora preocupan a las autoridades, como es el caso del embarazo adolescente y el contagio de algunas enfermedades de transmisión sexual, no basta una instrucción de uso de métodos de protección y de anticoncepción. Esas muestras técnicas deben ir acompañados de formación de actitudes ante la sexualidad y sus entornos afectivos. La pregunta es, ¿qué hacen las escuelas para la formación emocional de los alumnos? Y la respuesta es de una pobreza intimidante: prácticamente nada.

La ciencia y la escuela se ha olvidado de la vida. Esto es así, además, por un componente que representa alta dificultad: la formación

emocional de los adolescentes es imposible sin la activa participación de los padres. Y en la estructura de la dinámica escolar están excluidos los padres/madres de los procesos educativos. La estructura de las escuelas necesita estrujarse a fondo: rediseñarse desde los modelos pedagógicos básicos. Los problemas son síntomas. El alto índice de embarazo adolescente es el síntoma de algo que llega muy hondo: el abandono de la escuela de lo más importante del acto educativo como son la formación de los valores, actitudes y emociones. Esto último se concibió como un ámbito propio de la familia y la vida privada de las personas. Y la escuela se concentró en contenidos de erudición en ciencias y humanidades. Se instruye la memoria y algunos aspectos del entendimiento de los jóvenes, y la formación humana está fuera. Junto al embarazo adolescente, las conductas delictivas o antisociales y la crónica inseguridad vocacional, son síntomas del mismo problema. Urge plantearse una transformación en serio del sistema educativo nacional, no sólo hablar de transformación y seguir haciendo lo mismo.

RAYUELA

Mal negocio, rematar infraestructura que sostiene al campo zacatecano.

¿Se viene el maxi proceso? Hay un nombre clave que entre ayer y hoy ha señalado varios actos ilícitos que tejen un mapa inmenso, no sólo concerniente a lo nacional, pues cuando hablamos de Odebrecht hablamos de al menos otros 11 países en donde el gran conglomerado había operado redes de crimen organizado, esquemas de lavado de dinero, pago ilegal de favores y financiamiento ilegal de campañas, entre ellas la del expresidente EPN. De la veintena de países donde opera este conglomerado, se reportan redes de soborno y corrupción en 11, presidentes han renunciado y otros han ido a prisión.

El MP tiene ya probadas las transferencias realizadas hacia paraísos fiscales y utilización de esos recursos para la compra de dos casas del hoy imputado, estas transferencias sólo serían el pago por la compra de la planta chatarra de Agronitrogenados que comprometió Lozoya aún antes de tomar el cargo en PEMEX. Esos crímenes probados sólo son la rendija por la que se puede ver la gran red de corrupción que toca directamente a varios expresidentes del periodo turbo-neoliberal. Desde luego, el imputado se declara inocente, pero pone a disposición de la fiscalía la información que apunta a los jefes de la tranza: dos expresidentes, Enrique Peña Nieto y Felipe Calderón, algún diputado, 5 o 6 senadores, y sigue la mata dando.

Si este gran mapa que desnuda los recursos ilícitos de una victoria electoral en 2012, que desnuda sobornos por aprobaciones de reformas estructurales, en fin, que toca el núcleo del proceder administrativo neoliberal, no amerita un maxi proceso que implique a toda la clase política, no sabemos qué podría ameritarlo. Confiamos, yo y varios millones, en que el buen trabajo de la UIF (que está aportando las pruebas reales) llegará al buen puerto que se llama justicia. Quedan varias cosas por verse, como señala Buscaglia: el impu-

■ Nueva República Aclarando las aguas

*Es necesario ser un mar para poder recibir
una sucia corriente sin enturbiarse.
Nietzsche*

ÓSCAR NOVELLA MACÍAS

tado debió ser señalado por crimen organizado y no por asociación delictuosa, pues bajo este último cargo las penas son mucho menores, y la gravedad de los delitos no cuadra del todo con "asociación delictuosa", vamos, le queda chico, eso que el señor hacía era delincuencia organizada de manual, en este escenario el trabajo de la ya saturada UIF se duplica, pero a la fecha no ha habido tarea que le quede grande a Santiago Nieto.

La información ha fluido muy rápido, como el resto del sexenio, no ha habido semana sin movimientos importantes que vayan cuestionando las viejas costumbres, al son que se pone en entredicho (de manera sana) el proceder de los tres poderes en la actualidad. La lupa está enfocada en muchos asuntos, el gobierno ha respondido con conferencias diarias que hoy tienen un rating que televisa soñaba en los años pre redes sociales. Queda claro, y esto es un detalle alentador, que la nueva normalidad política ya nunca se va dar en la secrecía que permitió los desfiguros de Altos Hornos, Odebrecht, La Reforma Energética, la Casa Blanca... y si sigo no acabamos.

Sucedá o no suceda un maxi proceso, tenemos claro que las coordenadas políticas han cambiado, que la izquierda entró con fuerza para destapar cosas que en la derecha eran costumbre, pero la cosa acaba de empezar y se vienen los retos reales. Las grandes figuras del periodo neoliberal jugaban su última carta sin darse cuenta de que las reglas ya no estaban chuecas. Calderón, que mantenía la esperanza de seguir desbordando por la banda del "fuero" ya está muy lejos de lograr su "México libre", mientras que las fuerzas otrora disciplinadas del PRI han caído en desordenada fuga.

Entonces ¿Ya no hay ninguna figura representante de las coordenadas políticas que privilegian la ganancia por sobre la vida de las personas? ¿Ya ganó el eje progresista? ¿Ya podemos echar para adelante el fortalecimiento del mercado interno? ¿Las reformas constitucionales que reconozcan derechos humanos como el matrimonio igualitario, el aborto y la legalización del cannabis? ¿Las leyes que pongan en primer lugar el gasto social y la distribución de la riqueza? ¿Las justas demandas ambientalistas? ¿Los justos reclamos feministas? Pues...

Baste decir que apenas hemos ganado el terreno parejo para que estos ejes políticos vayan prendiendo y floreciendo en el atribulado imaginario mexicano. Sin hablar de fracciones ni partidos, los ejes que unen la agenda progresista están ahí, es hora de impulsarlos sin tapujos, de dar la lucha al interior si esto se vuelve necesario, porque lo que hemos ganado es apenas un estado de derecho y una democracia que permita el desarrollo de las ideas políticas de avanzada. ¿Quién va a obligar a que se respeten los ejes que nos encuadran en la izquierda progresista? Este ya es un trabajo donde se debe implicar a todo Fuenteovejuna, el enjuiciamiento de los oscuros personajes del pasado, hoy motivo de alegría de millones, sirva como banderazo, existe hoy el estado. ■

El ex rector Rogelio Cárdenas declaró en la Jornada Zacatecas (10 de octubre de 2019) que el maestro René Lara Ramos había dejado bien consolidado al STUAZ. Posteriormente Raymundo Cárdenas Hernández expresó que los militantes del Partido Comunista habían formado los sindicatos universitarios de la Universidad Autónoma de Zacatecas.

“Sería conveniente integrar a los empleados y trabajadores de la Universidad, es un sector que se encuentra muy desprotegido”, expresó el maestro Noé Beltrán Bahena en una de las habituales reuniones en el Café El Jacalito a mediados de 1971.

Estando ahí presente el entonces presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Zacatecas, René Lara Ramos, no formuló ningún comentario, se quedó muy pensativo empero la sugerencia formulada por el maestro Noé Beltrán, la tomó, como una orden, porque el día siguiente se dirigió con Roberto Rodríguez Cervantes, entonces estudiante de Economía, quien al mismo tiempo trabajaba como cobrador de Electrónica y Pinturas Finas y le pidió que le compartiera su experiencia cuando intentó aglutinar en un sindicato a los empleados de mostrador de la ciudad de Zacatecas.

Rodríguez Cervantes comentó las vicisitudes por las que atravesó, detalló algunas de sus experiencias: acudía a alguna ferretería y solicitaba al empleado que le mostrara “cualquier cosa”, que sé yo, una tuerca, un tornillo; aprovechaba el fugaz instante para plantearle al empleado la necesidad de constituir un sindicato en consideración a las precarias condiciones en que laboraban la mayoría y le pedía que corriera la voz con sus demás compañeros.

Luego acudía a alguna farmacia y pedía una cafiaspirina o un mejoral y lo hacía el mismo planteamiento a la empleada la necesidad de crear un organismo que defendiera los derechos de los empleados, en consideración a la deplorable situación en la que se encontraban.

Con la misma intención y en similares términos acudió a las tiendas de abarrotes (Provisiones, El Muelle), Gas Butano, empleados de la Central Camionera, a las papelerías, carnicerías, bodegas y todo tipo de comercios; procediendo del mismo modo. Todos en principio aceptaban, algunos extrañados, otros sorprendidos, con reticencia, desconfianza, muy pocos entusiasmados.

La labor de proselitismo emprendida por Rodríguez Cervantes dio sus frutos, se concretizó en la fundación del Sindicato de Trabajadores del Comercio y Servicios Administrativos de la ciudad de Zacatecas.

En la fecha y lugar que fijó para formular el emplazamiento a huelga con el correspondiente pliego de peticiones, es decir en el Auditorio Jaime Torres Bodet, empezaron a llegar los empleados, pero también los agentes de la policía judicial (actualmente Ministerial) que lo arrestaron arbitrariamente, con lujo de fuerza, sin orden de aprehensión y le aplicaron el Protocolo de Estambul. Le dieron lo que se conoce como “sa-

Hacia el 49° aniversario de la fundación del Stuaaz

MIGUEL ÁNGEL DE ÁVILA GONZÁLEZ



badazo”. Esto lo hizo desistir del intento y quedó cancelado el proyecto.

Se mostró entusiasmado con la idea de sindicalizar a los empleados de la Universidad y le proporcionó a René el ejemplar de los estatutos del Sindicato de Trabajadores del Comercio y Servicios Administrativos que él había elaborado para los empleados de mostrador, los cuales luego fueron adaptados al sindicato de trabajadores de la UAZ en ciernes.

Según el licenciado Roberto Almanza, desde el punto de vista legal no había ningún obstáculo porque la Ley Orgánica de la Universidad prescribía que las relaciones entre la Institución y sus empleados se registrarían por la Ley Federal del Trabajo y entre los derechos consagrados por la citada ley se encontraba el derecho a la sindicalización.

En los siguientes días René comenzó una febril labor de proselitismo entre los trabajadores de la institución: intendentes, choferes, jardineros, secretarías, auxiliares de oficina, albañiles, vigilantes, trabajadores de mantenimiento, etc.

Hizo contacto con don Jesús Garay Muruato, intendente de la Escuela Preparatoria, muy aguerido. En su juventud había sido correo a favor de los cristeros, a los que le suministraba armas y municiones de las formas más imaginativas e inimaginables.

Luego con don José Salomé, jefe de jardineros a quien le expuso la necesidad de crear un sindicato dadas las precarias condiciones en que se encontraban los trabajadores de la UAZ; éste quedó convencido y garantizó la participación de siete de sus subordinados.

Con el guardacasa del Teatro Calderón don Pedro Rodríguez y su ayudante Benjamín Robles. Don Pedro, de vieja raigambre cetermista, había pertenecido al Sindicato de Trabajadores de la Industria Cinematográfica toda vez que el Teatro Calderón cuando fue dado en

pagó al entonces ICAZ por el gobernador Francisco E. García primordialmente daba funciones de cine.

Luego con algunos intendentes como Manuel López y Antonio Ramírez. Con algunos vigilantes como don Tranquilino Palos. Fueron tres las mujeres fundadoras del sindicato: Marta Guerrero, secretaria de la Escuela de Economía, Carmelita la secretaria del Departamento de Coordinación Cultural y Celia Rosario Rivera Sosa, secretaria de la Escuela Secundaria. Ésta merece una mención especial por su valor y entereza mostrados en los primeros pasos muy difíciles en la vida del sindicato.

Es así que René convocó a la asamblea constitutiva el 5 de septiembre de 1971 a las nueve de la mañana en el Teatro Calderón. Con seriedad y formalidad que el acto ameritaba se dio comienzo a la asamblea: en ésta se eligió al primer Comité Ejecutivo de lo que se llamó Sindicato de Trabajadores Manuales y Administrativo de la UAZ, el cual quedó integrado de la forma siguiente:

Secretario General, Jesús Garay Muruato; Secretaria de Organización, Martha Guerrero; Secretario de Trabajo, Pedro Rodríguez, y Secretario de Actas, Felipe Hernández. Se dio lectura a los Estatutos que regirían la vida interna de la UAZ; fueron aprobados en sus términos por unanimidad. El Sindicato quedó integrado por 21 integrantes.

Al día siguiente René con el conjunto de los trabajadores acudió a la Junta Local de Conciliación y Arbitraje (JLCA), cuya titular era la licenciada Leticia Calderón, quien recibió a documentación que le fue entregada: la solicitud de registro, el acta constitutiva, los Estatutos y un Padrón de Socios encabezado por el Comité Ejecutivo, firmado por cada uno de los integrantes.

Quince días después Leticia Calderón mandó hacer un recuento

a cargo de representantes de la JLCA encabezados por Francisco Hernández López y ya en ese momento los integrantes del sindicato ya eran 28.

Posteriormente el Comité Ejecutivo fue citado por Leticia Calderón y canalizado con don Enrique García que era al Jefe de Asociaciones de la JLCA, éste hizo saber a sus integrantes que se le otorgaría al sindicato el registro de inmediato si accedían a integrarse a la Confederación de Trabajadores de México (CTM). La respuesta de la representación obrera asistida por René fue tajante: se negaron a acceder a esta petición, toda vez que se encontraba en gestación una asociación nacional de trabajadores universitarios encabezada por Nicolás Olivos Cuéllar, con la cual se mostraba mayor afinidad. Ante la negativa la licenciada Leticia Calderón regresó la documentación que se le había entregado y verbalmente expresó que no procedía el registro del Sindicato, así de simple.

Empero René ya había acudido y apelado a la solidaridad de Evaristo Pérez Arreola (originario de Ciudad Acuña y también integrante del Partido Comunista) que entonces encabezaba el esfuerzo de sindicalización de los trabajadores y empleados de la UNAM y don Jesús Garay Muruato había nombrado asesor del Sindicato a Juan Manuel Gómez Gutiérrez quien desempeñaba el mismo cargo en el Sindicato de Trabajadores y Empleados de la UNAM, en gestación. Éste le proporcionó a don Jesús un ejemplar del Contrato Colectivo de Trabajo que tenían planeado para los trabajadores de la UNAM y que de inmediato fue adaptado las condiciones de sindicato de la UAZ y transcrito en estencil.

Evaristo Pérez Arreola, Nicolás Olivos Cuéllar y Juan Manuel Gómez Gutiérrez acudieron a infundir ánimo y entusiasmo a los trabajadores del naciente sindicato de la UAZ, que iba creciendo día con día.

Fueron tiempos favorables y oportunos: en la UNAM se encontraba de Rector el doctor Pablo González Casanova y en la UAZ al licenciado Magdaleno Varela Luján, el mejor rector que ha tenido la institución después de Teodosio Lares, de vocación obrerista que había sido Presidente de la Junta de Conciliación y Arbitraje por un periodo de 25 años, que reconoció al sindicato en contra del criterio adoptado por la JLCA.

Ese mismo año se firmó el primer Contrato Colectivo de Trabajo, que es el mismo que actualmente se encuentra vigente con las mejoras y añadidos (como la Minuta) que cada Comité Ejecutivo le ha impreso en el transcurso de los años. A partir de la firma de este instrumento jurídico comienza la semana de cuarenta horas en cinco días de trabajo, estabilidad en el empleo, incremento y nivelación salarial, servicio de consulta médica, farmacia y hospitalización gratuitos hasta en tanto se afiliara a los trabajadores a un régimen de seguridad social. Se llegaron a tener hasta 83 prestaciones, que empezaron a decrecer y a compactarse a partir del gobierno del presidente Miguel de la Madrid.■

Los resolutivos del Proceso Integral de Reforma UAZ, realizado a fines del siglo XX, mandataron un cambio de estructura académica y administrativa. De ahí surgió la organización en áreas de conocimiento, conformadas por unidades académicas, para cubrir actividades sustantivas de docencia, investigación, extensión y gestión académicas, teniendo como eje vertebral el propiciar una preparación de excelencia en sus estudiantes, a través de la implementación del innovador Modelo Académico UAZ Siglo XXI.

A quince años del inicio de este proceso es digno de ser recordado por los universitarios y la ciudadanía en general, ya que representa la culminación de una serie de esfuerzos abanderados por los valores institucionales.

Este hecho histórico merece una exposición amplia y la difusión de las vivencias de muchos universitarios; por cuestiones de espacio ahora expongo algunas voces como la de Felipe Pescador Ávila, quien en agradable conversación nos recordó que el proyecto se gestó en la administración de Rogelio Cárdenas Hernández, rector UAZ 2000-2004; él estableció relaciones institucionales con personajes como Julio Rubio Oca, Reyes Tamez Guerra, José María Frausto y otros más que fueron rectores o administrativos en torno a la Secretaría de Educación Pública federal, lo cual resultó de vital importancia para lograr acuerdos y convenios, de los que el más importante fue estructurar un proyecto de cambio administrativo y académico para nuestra universidad.

En aquella época, al interior de la UAZ se vivía una situación administrativa complicada: el déficit, ocasionado por un subsidio insuficiente para cumplir con las necesidades reales, era el problema sobresaliente. En reuniones internas trabajaban en equipo Alfredo Femat, Cuauhtémoc Rodríguez, José de Jesús Larios, Felipe Pescador Ávila y Carlos Ulises Girón Sifuentes (q.e.d.), quienes desarrollaron diversas alternativas.

Se conjuntaron además los esfuerzos y la participación de los entonces senadores Genaro Borrego, Raymundo Cárdenas, José Bonilla y Magdalena Núñez, así como de los diputados

El Mirador de Heródoto

Añoranzas y reflexiones a 15 años del Modelo Académico UAZ Siglo XXI

“La inauguración del Campus UAZ siglo XXI constituyó el inicio de un nuevo modelo académico integral centrado en el alumno, el aprendizaje y el humanismo, cuyo objetivo era construir la universidad del futuro con la participación de todos”.

Felipe Pescador Ávila,
Coordinación de Planeación
UAZ 2000-2004

UZIEL GUTIÉRREZ DE LA ISLA*

federales Víctor Infante, Silverio Magallanes y Ramón Medina, además de presidentes municipales, docentes, alumnos y la ciudadanía zacatecana en general. Todas esas voluntades lograron, entre otros resultados, la construcción del Campus UAZ Siglo XXI a seis kilómetros de la ciudad y la elaboración e implementación del nuevo plan académico que inició el 15 de agosto de 2005. Recuerdo la conferencia fundacional de José Enciso Contreras, que, con su forma particular de disertar sobre la historia de nuestra institución, fortaleció mis inquietudes de promover la identidad universitaria, a través de sus valores y orgullos.

Añoranzas. En los subsiguientes días a la inauguración, cada uno de los habitantes de aquella comunidad institucional vivió su propia historia, desde las aventuras para llegar al nuevo espacio universitario; resistir las polvaredas y la escasez de agua en los

días soleados; padecer lodazales en las tardes lluviosas; y, al salir por la noche, caminar alumbrados solo con las luces de los autos o con lámparas de bolsillo, entre otros muchos inconvenientes.

Incentivar la asistencia de los alumnos, la satisfacción del deber cumplido, aunque hubiera cansancio, era suficiente motivación para continuar otro día. Las reuniones de docentes (muchas veces con acaloradas discusiones), para la determinación de actividades en la programación semanal, mensual y semestral eran muestras del trabajo en equipo, pensando en el beneficio de los estudiantes, principalmente, a quienes procuráramos un futuro satisfactorio.

En la construcción de la memoria histórica institucional y para reconocimiento de muchos docentes, quienes aceptaron retos desafiantes orientados a la superación univer-

sitaria, menciono algunos nombres: Raquel Jiménez Díaz, Antonio Rocamontes, Rodolfo García Montoya (q.e.p.d.), Francisco Luna Pacheco, Alfredo Salazar, J. Isabel Sotelo Félix, María Isabel Martínez Salazar, Sergio Camacho Agüero (q.e.p.d.), José Francisco Román Gutiérrez, Felipe Correa García, María del Carmen Aceves Medina, Ernesto Perales Núñez, Alfonso Alberto Castro Argüelles (estudiante), Manuel Martínez Delgado, Alejandro Aguilera Galaviz, Rafael Salinas Enriquez, César Luis Mendoza, Francisco Javier Domínguez, Carlos Abraham Valdez, Javier Sánchez Castellanos. Pero, ¿qué ha pasado en estos 15 años?

Reflexiones. Para muchos universitarios, el modelo original solo se cumplió parcialmente; expresaron que las restricciones presupuestarias, la corrupción, la falta de compromiso y la escasa identidad institucional han jugado un papel decisivo en esto. Como logros mencionaron la “reestructuración curricular”: a pesar de las resistencias, las unidades académicas reestructuraron sus planes y programas, situación que propició la acreditación por los organismos correspondientes.

Quedamos a deber en lo relacionado al tópico “asunción del sustento teórico propuesto”: el constructivismo quedó como una aspiración; sobre “las características”: una alta proporción de docentes se sigue considerando el centro del acto educativo, por lo que no se logró considerar al estudiante como el elemento primordial de este proceso. Respecto al “Programa Académico Común”: su intención era servir como base para que el estudiante transitará de la mejor manera posible por el nivel superior; fallamos. De la “etapa de formación básica o inicial”: hubo pocas coincidencias y cada programa académico transitó por su camino.

Indudablemente quedan pendientes hechos de relevancia; invito a los universitarios a enviar a este espacio su opinión y sentir, todos somos la historia contemporánea de la BUAZ.

Así se observa el mundo desde El Mirador de Heródoto. ■

*Cronista de la UAZ

uzielgi@hotmail.com

crónica.universitaria@uaz.edu.mx

El escenario político actual en nuestro país, no es difícil de entender. Morena, en el próximo proceso electoral arrasará electoralmente de nuevo en la mayoría de los estados, municipios y distritos (locales y federales). Eso genera muchas ambiciones y aspiraciones para quienes están dentro y forman parte del partido en el poder, pero también, para aquellos que observan desde afuera, y que, aprovechando el aparente caos partidario, el coyote se vestirá de oveja y pretenderá abordar y capitanear el barco de último momento sin mérito partidario alguno.

Al parecer en estos dos años de gobierno de la 4T, la oposición no ha alcanzado a sacudirse el rechazo social que se ganaron a pulso, por ser una clase gobernante insensible, que solo veía por sus propios intereses. Entonces, al haber una oposición de papel, que no propone y no preocupa a morena y, por ende, no existir competencia externa, se podría decir que lo más difícil para morena, es su organización interna. De ahí debemos partir para entender la coyuntura que motiva a todos los aspirantes adelantados, a todos los que quieren ser dirigentes a costa de la autonomía partidaria, a todos los que pagan encuestas y publicidad para venderse como los favoritos de la gente, a todos los que pretenden llamar la atención sin tener respaldo social y a todos los que (válidamente quizá) se están cambiando de camiseta.

Morena en el 2021 tendrá la oportunidad de gobernar varios estados, varios muni-

Las 2 visiones dentro de Morena

JORGE ADÁN HERNÁNDEZ LÓPEZ

cipios, de ser mayoría en las cámaras de diputados y senadores y tener mayoría en varios congresos locales. Todo eso, lógicamente que representa mucha apertura en la administración pública para morena y sus aliados. Ese crecimiento como partido, como movimiento y como gobierno puede representar 2 visiones totalmente distintas, incluso hasta opuestas, dependiendo del enfoque de la persona que haga su valoración.

Una de las visiones que se tienen al respecto, es que desde los espacios conquistados por morena en el próximo proceso electoral se ayudará a impulsar la 4T de manera más local, es decir, que habrá un acercamiento más directo de los ciudadanos y ciudadanas con el proceso de regeneración nacional, pues, sus autoridades municipales y estatales estarán en la misma dinámica y agenda que la del Presidente Andrés Manuel López Obrador; haciendo con ello que se impulse en los 3 niveles de gobierno una política de austeridad y de cero tolerancia a la corrupción. Al menos esa es la idea de quienes les ha costado la construcción de

morena desde abajo.

La otra visión, que no le conviene a ningún partido político, pero que sin duda existe y lamentablemente hay muchos actores que comulgan con esta visión, es en la que ven el crecimiento del partido (en este caso de morena) y su aceptación electoral como medio para satisfacer ambiciones totalmente personales, de familia o de grupo. Esta es la visión de quienes ven a la política como una fuente de empleo y no como un medio que ayuda a regenerar el país. Quienes comulgan con esta visión pretenden llegar a los cargos a como dé lugar, valiéndose de viejas prácticas y sobre todo, ante poniendo sus intereses personales sobre los intereses colectivos.

Es necesario tener en cuenta estas dos visiones que chocan entre sí, para comprender la euforia que hay en morena en estos momentos. Le aseguro que si morena no fuera a arrasarse en el 2021, no habría tantos personajes peleando las dirigencias y las futuras candidaturas. Solo la gente debe identificar quienes son los que quieren construir y quienes son los oportunistas.

Para los que tienen la visión de utilizar a los partidos políticos para satisfacer sus más egoístas ambiciones, tener el control de las dirigencias nacional y estatales es fundamental, pues son las autoridades partidarias quienes definen los mecanismos internos para seleccionar candidatos. Es por eso que en el tema de la renovación de la dirigencia de morena algunos actores hasta ruegan por que se meta el TRIFE y que ordene una encuesta abierta para elegir nueva dirigencia y de esa forma colar aun dirigente a modo que se entienda con los políticos tradicionales que hoy están pintados de color guindo; solo así podrán hacer de las suyas, pues saben que Alfonso Ramírez Cuellar no cumplirá antojos ni enderezará jorobados.

En todos los partidos políticos estoy convencido que hay gente buena y gente mala, y que se debaten estas dos visiones expuestas aquí, pero en algunos partidos la visión del oportunismo es la que predomina. La dirigencia y la militancia de morena, en base a trabajo, diálogo y formación política, deberán encaminar al partido hacia la visión que más les convenga y que más le ayude al proceso de regeneración nacional, ya no se pueden equivocar e impulsar a otra “Lily Téllez”, ya no pueden tener a otro senador que en lo formal está dentro del movimiento, pero que chantajea cada vez que no ve realizados sus intereses.

En fin, hay que entender los procesos, comprender los escenarios y conocer las distintas visiones para poder dirigir el barco a buen puerto. ■

Estados como Zacatecas, por el registro de sus profundos rezagos, resultará en este escenario pandémico, de los más perjudicados, si no se adoptan estrategias educativas extraordinariamente efectivas



La tragedia educativa y el analfabetismo digital

A Vero Trujillo, por su trabajo periodístico

Si a los efectos devastadores de la pandemia sanitaria en el sistema escolar, se le suma la falta de capacidad de respuesta y, adicionalmente a ello, la evidente improvisación en los procesos de digitalización en la enseñanza, entonces, como consecuencia tendremos una tragedia educativa de grandes dimensiones, acompañada de altos niveles inéditos de abandono de alumnos de la escuela (como ya se experimenta ahora) y del desplome de los indicadores de eficiencia en los aprendizajes de calidad.

Estados como Zacatecas, por el registro de sus profundos rezagos, resultará en este escenario pandémico, de los más perjudicados, si no se adoptan estrategias educativas extraordinariamente efectivas.

Los programas gubernamentales Aprende en Casa (I y II), basados en la virtualidad, han enfrentado y chocado con problemas de fondo y estructurales que impedirán el logro de metas y objetivos satisfactorios, entre los que podemos mencionar al menos tres: 1).-El analfabetismo digital que afecta a la mayoría de la sociedad, a los docentes, alumnos y padres de familia; 2).-La prevaleciente tradición de la irresponsable improvisación y la ausencia de cultura de la planeación; y 3).- Los rezagos ancestrales que hoy se visibilizan más frente a la crisis sanitaria.

El analfabetismo digital está plenamente documentado. En la actualidad sólo el 57% de la población nacional utiliza la Internet y el 43% no. Y en Zacatecas los rezagos en la materia superan la media nacional, así lo señala la más reciente Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y Uso de Tecnologías de la Información en los Hogares.

El recientemente creado Sistema Nacional de Información de Infraestructura Educativa revela que en el país el 63 de las escuelas no cuenta con servicios de conectividad a la Internet. Adicionalmente a esto, la propia SEP ha reportado a través del subsecretario Luciano Concheiro, que el 58% de las instituciones de educación superior en la República registran carencia de equipo de cómputo y muchas otras lo tienen obsoleto.

Por su parte, el Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación (IISUE) de la UNAM, en un reciente protocolo investigativo nos ilustra con datos reales, que sólo el 56% de los profesores tiene formación básica y habilidades para el manejo de paquetería computacional. Pero hay algo mucho peor: sólo el 2 por ciento de los docentes en el país está acreditado para el manejo de procesos digitalizados de aprendizaje. Lo anterior quiere decir que, no necesariamente, un especialista en información y cómputo, puede ser un buen educador. Eso

es falso. (Fuente: Díaz-Barriga/2020).

Por lo tanto, el programa Aprende en Casa, en sus tres dimensiones (uso de dispositivos digitales, a través de radio y televisión), a futuro inmediato, tendrá que ser sometido a una exhaustiva revisión y planeación, que conduzca a la implementación de toda una estrategia de formación que acredite y certifique a los maestros en el manejo y dominio de procesos de enseñanza-aprendizaje digitalizados.

De lo contrario, esto se traducirá, con el tiempo, en un verdadero fraude, mentira y en-



gaño para la sociedad, que no hará sino ocultar y agrandar los rezagos y la desigualdad educativa que hoy afecta a los mexicanos y zacatecanos.

Por lo pronto, los efectos devastadores de la pandemia sanitaria en la educación, ya se tipifican, hoy, como una tragedia, que es menester enfrentar con acciones razonables y bien planificadas.

El abandono de la escuela y el desperdicio escolar

Durante los últimos cinco meses, producto de los efectos del COVID-19, 265 mil edificios escolares de todos los niveles del sistema educativo mexicano, han estado en des/uso, muchos de ellos olvidados y otros por demás vandalizados (Fuente: SEP).

Del total de las escuelas, el 18% por ciento son particulares. A esa cantidad total, Zacatecas aporta más de cinco mil escuelas. La circunstancia en que se encuentra esta importante infraestructura, bien puede ser catalogada como un monumental desperdicio educativo.

La escuela como espacio físico de convivencia, dejó de ser en estos meses espacio de formación, de equidad, de inclusión, de igualdad, de producción de talentos, de libertad y se constituyó en un factor ausente que no ha aportado reflexiones, análisis, críticas y soluciones ante las innumerables crisis que afectan a la sociedad.

Según la SEP, más del 55% de las escuelas de la República tienen problemas de accesibilidad, el 33% funcionan con alguna estructura atípica y el 35% registran daños estructurales.

Por mucho tiempo, la infraestructura física educativa ha tenido una relación muy estrecha con los procesos de aprendizajes de calidad. Ahora se alejó de esa función.

¿Cómo se encuentran las escuelas?

Esta coyuntura traumática debe servir, al menos, para conocer con precisión las condiciones físicas en que se encuentran las escuelas de Zacatecas y qué hacer para mejorar sus circunstancias.

Puro Veneno

VOLVER, VOLVER

En la UAZ se dan de topes unos contra otros por las dificultades que ahora enfrentan al aceptar que nomás no se regresa a las aulas (¡qué descubrimiento!). Es que la máxima casa de estudios se aferra a sus años gloriosos (¿?) y las clases en línea, los pagos electrónicos, la tecnología, pues, nomás no son lo suyo, reconoció el rector Antonio Guzmán y por eso pidió "paciencia". Lástima que se dieran cuenta una semana antes de entrar! Pero ¡qué tal las vacaciones? Y aunque Guzmán Fernández ande muy movido queriendo parchar inscripciones, capacitaciones y la mudanza virtual, son muchos los que no jalan y hasta se aprovechan, como acusaron alumnos de no pocas unidades. Ahora el rector no sabe si el reto es que los jóvenes se les vayan o que los maestros sí se presenten. Todo de cara a la tradicional desgracia que se avecina para el cierre de año, ante la falta de recursos anunciada ¡desde mayo! ¡Habrán juntado un cochinito!

DOMINGAZO

Precisamente ése es el susto que dice tener el todavía secretario general del SPALIAZ, Pedro Martínez. Resulta que, para abonar al inicio accidentado (y conste que hubo wacadvvertencias), el dirigente sindical de los profes responsabilizó al rector Guzmán y al Consejo Universitario del "caos" y el "galimatías administrativo". Que porque el arranque estaba programado para el 17 y que se aplazó para el 31, pero nadie les avisó. Ahora imagínense cómo andan los alumnos. Pero ése no es todo el problema. Martínez tronó contra los gandallas de directores y responsables de programa por pedir cargas de trabajo "por un lado y por otro", como si dinero fuera lo que sobrara a la universidad. Al señalar abusos, el líder del SPALIAZ acusó que se quiere aplicar otro "domingazo" y meter a un montón de docentes, mientras que anda bailando el salario de los que ya están. La 4T no parece buen tiempo para que la UAZ le quiera jugar al vivo con presupuesto desbordado y "súpercontratación", advirtió.

EN LA MIRA

Para muestra está que avanzan los procesos contra los cochineros de anteriores administraciones, y ahí va una veintena de denuncias de la auditoría federal ante la FGR, entre ellas contra el gobierno de Zacatecas por desvíos en recursos de educación. Esto explicaría, comentan los chismosos, el enojo del secretario de Finanzas, Jorge Miranda, contra actores como el senador de Morena José Narro, a inicios de año, pues resulta que el estercolero estuvo en los famosos Cendis. Que centros de éstos, "vinculados a partidos y personajes políticos", destacó la ASF (aunque sin especificar), obtuvieron algo así como 75 millones de pesos en Zacatecas, a través de sospechosas "asociaciones civiles", y de los que al menos 45 millones tuvieron fines injustificados. El dinero se usó para todo: pago de "personal" de las organizaciones, vísticos, refacciones y hasta alaciadoras para cabello, sin omitir "apoyos alimentarios", todo, menos educación inicial. El error del gobierno del estado, según la fiscalización, fue la omisión en los controles y la falta de "objetividad".



EDITORIAL

*Pedro de León Mojarro
pedro_deleonm@hotmail.com

Los banqueros pondrán el grito en el cielo ante la medida que se propone, pero ellos, más que nadie, saben, como lo ha dicho el presidente, que "moralmente están derrotados" por el abuso que cometieron desde 1997

Desaparecer el FOBAPROA

"Un ganador es un soñador que nunca se rinde"
Nelson Mandela

En diciembre de 1994, por la indiscreción del entonces secretario de hacienda, Jaime Serra Puche, quien informó a varios empresarios que el gobierno devaluaba la moneda, originó una estampida de capitales que dejó en la bancarrota al país.

Esa crisis, la más grande del siglo pasado, provocó que las tasas de interés se dispararan, generando un sobreendeudamiento de empresas y familias ante los bancos, y con ello la suspensión de pagos por parte de los deudores.

El gobierno de aquel entonces, en lugar de proteger a los ahorradores, protegió a los banqueros, es decir a los dueños del capital. Así es como nace en 1998 el FOBAPROA, con una deuda original de 552 mil MDP, monto equivalente al 40% del PIB de 1997 y casi el 70% del presupuesto de aquel año. Para septiembre de 1999, la deuda del FOBAPROA ascendió a 873 mil MDP.

El "rescate bancario" resultó ser el fraude del siglo, pues gracias a éste, los bancos transformaron en deuda todo lo que quisieron, se sirvieron con la cuchara grande y los mexicanos ahora cargamos una deuda superior a un billón 100 mil millones, después de haber pagado sólo por intereses cerca de 800 mil MDP. 24 años después, la deuda es más del doble, a pesar de lo que se ha pagado a los bancos.

Con la crisis hipotecaria del 2008 en Estados Unidos, se vivió una situación muy similar a la nuestra, la diferencia fue que el presidente Barack Obama protegió a los bancos y a las empresas automotrices, pero sin cargarles la deuda a los ciudadanos; los banqueros asumieron en su totalidad la recuperación que los deudores, por alguna razón, no pudieron pagar.

Ante la profunda crisis, es momento de que el Senado y la Cámara de Diputados retomen el debate, sobre una deuda que ya se ha pagado con creces y que por principio de cuentas se declare una suspensión de pagos al IPAB para destinar esos recursos que representan en promedio 50 mil MDP anuales, a proteger con pulcritud y transparencia, sin abusos y corruptelas, como los que hubo en el FOBAPROA, a las mi-

cro y medianas empresas, y con ellas el empleo nacional.

Indudablemente, los banqueros pondrán el grito en el cielo ante la medida que se propone, pero ellos, más que nadie, saben, como lo ha dicho el presidente, que "moralmente están derrotados" por el abuso que cometieron desde 1997 en que indebidamente los "rescataron", a costa del pueblo, deuda que los *millennials* se harán viejos y no habrán podido pagar.

Esta suspensión de pagos debería formar parte de la propuesta del "Pacto de Estado", junto con el "Contrato Social" que propone el diputado Porfirio Muñoz Ledo para, "que los ciudadanos funden sus obligaciones en la legitimidad de las autoridades públicas y exijan a cambio el ejercicio igualitario de sus derechos, así como las condiciones para ejercerlos".

Un mínimo de responsabilidad y conciencia social es lo que se requiere para que, ahora con los recursos del IPAB, se apoye a los que con esfuerzo mantienen una buena cantidad de los empleos que hoy naufragan en la incertidumbre y en la zozobra.

*Coordinador Estatal del Movimiento Nacional Ruta 5



Ricardo Monreal Ávila
ricardomonreal@yahoo.com.mx

"En 2020, una severa neumonía se esparcirá a través del globo, atacando los bronquios y resistiendo todos los tratamientos conocidos..." 1981

Lecciones pandémicas

¡Sorpresa! /yo

Entre lo rudo, trágico y lamentable que nos ha dejado la pandemia de COVID-19, hay algunas lecciones positivas que debemos rescatar y desarrollar:

Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC): los países, las ciudades y habitantes que han logrado una mejor gestión del riesgo sanitario y económico durante la pandemia son los que han utilizado intensivamente las TIC. Tanto en la identificación de focos de infección como en el seguimiento de las redes de contagio, estas tecnologías han sido un factor determinante, y el trabajo en casa y la educación a distancia han mitigado el impacto económico negativo. Hoy mismo, más de mil personas dedicadas a la investigación, la ciencia, la medicina, y especialistas en salud pública, que se conectan desde todas las latitudes gracias a internet, harán posible que en un tiempo récord se pueda producir la ansiada, anhelada y necesaria vacuna. La lección es que debemos reconocer el acceso a la red como un derecho humano fundamental y considerar prioritaria la inversión pública y la privada destinada a conectar al mayor número de mexicanas y mexicanos.

Vida saludable: no hay que dejarle todo a la vacuna. La lección sanitaria más clara es que debemos fortalecer nuestro sistema inmunológico, cuidando la nutrición, promoviendo la activación física, teniendo una mejor higiene personal y del entorno y, de manera especial, alejando a las y los niños y jóvenes de las adicciones de todo tipo. México es de los países donde existe un alto porcentaje de víctimas de COVID-19 entre personas de 40 a 55 años, y no sólo población adulta mayor. Es la generación de la comida chatarra, del sedentarismo urbano, de la obesidad y la diabetes, del tabaquismo y la hipertensión. Males del primer mundo, con prácticas alimenticias de los países con mayores índices de pobreza. Bienvenida

la iniciativa de incluir en la matrícula escolar del sistema educativo la materia "Vida Saludable".

Homo sapiens ecologicus: el *Homo sapiens*, antes de la pandemia, se consideraba el rey y dueño de la madre naturaleza. Sin embargo, pasó de dominador a depredador de los recursos naturales, y ahora estamos pagando la factura. El ciclo devastador calentamiento global-pandemias sanitarias-crisis económica puede acabar con la especie humana. Aún queda una oportunidad: la del *Homo sapiens ecologicus*, que reconozca la necesidad de la economía verde, de la energía renovable, del agua limpia, del aire puro y

de la tierra sana. Es la tercera lección pandémica.

Pandemia de novela: en 1981, Daniel Koontz, en su novela de terror *Los ojos de la oscuridad*, advirtió que "en 2020, una severa neumonía se esparcirá a través del globo, atacando los bronquios y resistiendo todos los tratamientos conocidos... Li Chen desató de China hacia los Estados Unidos llevando consigo un disco con las más importantes y peligrosas armas biológicas en una década. Le llamaron *Wuhan 400* porque esa arma fue desarrollada en los laboratorios RDNA, en las afueras de la ciudad de Wuhan, y era el microorganism

mo número 400 creado por el hombre en ese centro de investigación. Wuhan 400 es un arma perfecta. Sólo ataca seres humanos. Ningún otro ser vivo es afectado. Y como la sífilis, *Wuhan 400* puede sobrevivir fuera del cuerpo humano más allá de un minuto, lo que significa que puede contaminar permanentemente objetos y otros lugares de la forma como lo hace el ántrax y otros microorganismos virulentos". Esto era antes ciencia ficción. Hoy pudiera ser la posverdad, ¿o usted qué opina?



Twitter y Facebook:
@RicardoMonrealA

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

URGE COMBATIR LA INSEGURIDAD.

El gobernador **ALEJANDRO TELLO** sostuvo una reunión con el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, **ALFONSO DURAZO MONTAÑO**, con quien abordó la situación de inseguridad en el estado, que se incrementó hasta 60% con relación a 2019. Si bien es cierto, la mayoría de los delitos de alto impacto, como secuestros y homicidios, están relacionados con el crimen organizado, coincidieron en que esta incidencia delictiva debe abordarse de manera estratégica, en coordinación entre la Guardia Nacional y las corporaciones estatales, para bajarla. El traslado de reos del Cerereso de Cieneguillas, quienes renegaron por el cambio e intentaron amotinarse, y ante la gresca debió llegar la GN y el Ejército a apoyar a **CAMBEROS**, es parte de esta estrategia concretada ayer... ojalá haya más resultados...

PLEITO EN EL PRI POR CONSEJEROS.

Dicen que, como las mulas, las patadas se oyen abajo. En el PRI comenzaron los pleitos por los consejeros políticos que definirán el método de selección del candidato a gobernador. Los aspirantes al máximo escalón del estado se quejan de **GUSTAVO URIBE**, quien dicen que ayuda más a **ROBERTO LUÉVANO** que a la unidad de su partido. ¿Será el inicio del fin de la unidad entre **CLAUDIA, FITO, CARLOS Y ROBERTO**?

ULISES SE FORTALECE.

El presidente municipal de Zacatecas, **ULISES MEJÍA HARO**, va subiendo como la espuma en la carrera por alcanzar la candidatura a gobernador del estado, abanderado por el partido guinda. Aunque el puntero sigue siendo **DAVID MONREAL**, el joven alcalde le pisa los talones en las preferencias, según la casa encuestadora MASSIVE CALLER, que recién hizo otra medición. **ULISES MEJÍA** obtuvo 28.7% de las preferencias, si hoy fueran las elecciones a gobernador, por encima de **FITO BONILLA**, del PRI, quien se posicionó con 16.9%, y **PEDRO MARTÍNEZ FLORES**, del PAN, con 8.5%. Esta carrera se está poniendo de a peso...

ARTURO NAHLE LIDIA CON EL COVID-19.

El presidente del Poder Judicial del estado, **ARTURO NAHLE GARCÍA**, está lidiando con el enemigo mundial, el Covid-19. Aunque desde el principio del aislamiento, el máximo órgano judicial tomó las medidas necesarias, bien sabemos que el bicho anda por todos lados y quien sabe de dónde y cómo, pero dos juezas dieron positivo a la enfermedad. Esto obligó a **NAHLE** a que considerara medidas para, nuevamente, suspender la actividad presencial y que trabajen los más que puedan desde sus casas. La cuestión es que sigue siendo asunto de todos, de cuidarnos y cuidar a los demás. No hay que desestimar...

OTROS CONTAGIADOS EN LA LEGISLATURA.

Los que suspendieron actividad fueron los diputados locales, tras enterarse de que dos personas, trabajadoras del Congreso, habían dado positivo a Covid-19. Los legisladores decidieron resguardarse otra vez hasta determinar un nuevo esquema de trabajo a distancia y convocar a través de plataformas digitales. Así sí baila el muñeco... hay otros mecanismos para que el trabajo legislativo no se detenga, ¡de por sí, muchachos!

ALMA DÁVILA ANDA PERDIDA.

La diputada **ALMA DÁVILA** necesita una dosis de ubicatex compuesta, luego del oso que hizo al lanzar un exhorto al gobernador **TELLO** a que se hagan las pruebas necesarias y que se atienda a toda persona sospechosa de tener Covid-19. Es evidente que la legisladora no se ha dado cuenta que en los hospitales ya no tienen capacidad y se están haciendo las pruebas tanto en instituciones públicas como privadas, en razón de los síntomas que presenta cada paciente. Diputada, no es con discursos estridentes como se va a detener la pandemia. Es evidente que su golpeteo obedece más a asuntos políticos que de salud o de recursos. No debe perder de vista que quien dirige los esfuerzos contra el virus es el Gobierno Federal y no se le olvide que es del mismo partido en el que usted milita.

POLITIQUERÍA



-LOS JÓVENES *RIFAN*, ¿A POCO NO?...


**SUSANA
SÁNCHEZ**

Maestra en Educación Familiar

La familia es una aventura

“La crianza de una familia debería ser una aventura, no una ansiosa disciplina en la que todo el mundo está constantemente evaluado por su rendimiento”

Milton R. Saperstein

Todos sabemos que no existen familias perfectas y más de una vez lo hemos experimentado, los papás no siempre lo-gramos que los hijos obedezcan en todo, los hijos buscan su independencia y romper con los moldes establecidos, las normas no siempre se acatan y la convivencia no siempre es lo que esperamos, en fin, que la familia perfecta del cuento de hadas sólo existe en las películas y también en nuestra imaginación.

Y es que nos compramos la utopía de una familia pacífica y sin problemas donde ninguno de nosotros tiene roces con los demás, y la comodidad y la unidad se dan de manera natural y espontánea, cuando la realidad es que el ambiente familiar también se puede volver ríspido y volverse hostil cuando los que vivimos bajo un mismo techo no estamos dispuestos a poner de nuestra parte y a ceder para lograr un entorno agradable y equilibrado.

G.K. Chesterton nos dice que “la familia resulta un sitio pacífico, cómodo y unido” y muchas veces este no es el caso, sino que también puede aparecer el hartazgo y la incomodidad

en la convivencia familiar.

Los seres humanos buscamos la comodidad en las relaciones, tratando de permanecer en ambientes donde los conflictos no existan, donde las personas no tengamos que tocar temas trascendentes, donde no se nos exija demasiado ni nos digan nuestras verdades, y la familia definitivamente no es este lugar, es entonces cuando suelen surgir los conflictos.

El mismo Chesterton nos dice que cuesta trabajo convivir con la gente que tenemos cerca y a la cual no elegimos porque participar en la familia implica compromiso, sacrificio y generosidad. Los encuentros familiares a veces no son tan gratos porque en ellos se nos exige responsabilidad y crecimiento interior, y no siempre estamos dispuestos a trabajar en ello.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**GERARDO
SALMÓN
GÓMEZ**

Abogado;
@GerardoSalmon_

Apuestas y amaño de eventos deportivos

A lo largo de la última década hemos visto que la corrupción ha estado muy cerca del balompié

Una de las industrias que ha tenido mayor proyección, a partir del desarrollo tecnológico reciente, es el de las apuestas deportivas, pues la implementación de aplicaciones para dispositivos móviles permite que en tiempo real y de forma inmediata se coloquen valores económicos en estas plataformas.

Las apuestas se han convertido en un elemento característico de los deportes profesionales, su mayor arraigo había sido históricamente las carreras de caballos y el boxeo; sin embargo, actualmente en prácticamente cualquier evento deportivo es posible apostar. En México, según datos de la compañía internacional especializada en la detección de fraudes y arreglos de partidos, Sportradar, durante los torneos Apertura 2017 y Clausura 2018 de la Liga Mx se registraron apuestas por 12 millones de euros en promedio por partido, el 75 por ciento de dichos recursos provenían de Asia.

En suma, en cada temporada se apuestan más de 4 mil millones de

euros en nuestro fútbol. Tomando como referencia estos datos, podemos quedar perplejos al imaginar la cantidad de dinero que se apuesta en ligas como la española o la inglesa.

Es innegable que en este tipo de negocios existen muchos intereses cruzados, las casas de apuestas han demostrado su capacidad económica patrocinando equipos deportivos y haciéndose presentes en un sinnúmero de espacios publicitarios; esto, ha propiciado que en repetidas ocasiones se ponga en tela de juicio la injerencia que puede existir en los resultados de las competencias deportivas.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx